

**Zeitschrift:** Le mouvement féministe : organe officiel des publications de l'Alliance nationale des sociétés féminines suisses

**Herausgeber:** Alliance nationale de sociétés féminines suisses

**Band:** 5 (1917)

**Heft:** 54

**Artikel:** Avis très important

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-252684>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

LE

# Mouvement Féministe

Paraissant le 10 de chaque mois

## ABONNEMENTS

SUISSE.....	Fr. 2.50
ETRANGER... .	3.50
Le Numéro....	0.20

## RÉDACTION et ADMINISTRATION

Mlle Emilie GOURD, Pregny (Genève)

Compte de Chèques I. 943

Les articles signés n'engagent que leurs auteurs

## ANNONCES

La case, par an	Fr. 18.—
2 cases. . . .	35.—
La ligne, par insertion	0.25

**SOMMAIRE :** L'idée marche...: E. Gd. — Les Femmes et la Chose publique I. Chronique parlementaire genevoise : E. Gd.; II. Chronique parlementaire vaudoise : Lucy DUTORT. — Nos devancières : Mme Joséphine Butler : J. MEYER. — De-ci, de-là... — Le féminisme russe : Dr SCHISCHKINA-JAWEIN. — Association nationale suisse pour le Suffrage féminin. — A travers les Sociétés féminines.

*En raison des fêtes de Pâques, ce numéro paraît quelques jours avant la date habituelle.*

## AVIS IMPORTANT

**Les lettres reçues au sujet d'une rencontre de nos abonnés à Yverdon — lettres, les unes franchement encourageantes, les autres émettant des doutes analogues à ceux des membres du Comité — ne représentant qu'une faible minorité de nos abonnés, nous concluons que la grande majorité de ceux-ci n'estime pas opportune cette rencontre. Nous la remettions par conséquent à des temps plus propices. Mais nous tenons à dire ici à tous ce que nous aurions dit dans un rapport général; c'est combien notre journal a besoin de l'aide de tous ses amis, lecteurs, abonnés et collaborateurs, combien il est reconnaissant de toute propagande faite en sa faveur, et combien il lui est nécessaire qu'un nombre toujours plus grand d'abonnés lui permette de défendre et de soutenir toujours davantage les principes suivant lesquels il a été fondé.**

*La Rédaction du MOUVEMENT FÉMINISTE*

## L'IDÉE MARCHE...

Il ne se publie maintenant pas un numéro du *Mouvement Féministe* qui n'ait à enregistrer un progrès pour nos idées. Le mois dernier, c'était en France, le mois précédent en Angleterre, avant encore en Hollande et à Neuchâtel... C'est la réalisation de la parole de Carlyle : « La cause pour laquelle nous combattons est, tant qu'elle est juste, sûre de la victoire ».

Nous n'aurions pas osé cependant, lorsque nous rédigions notre dernier numéro, pouvoir parler de suffrage des femmes en Russie. Mais la grande, l'admirable Révolution est venue depuis lors, qui a balayé les injustices et les entraves de l'Ancien Régime, pour les femmes comme pour les hommes. Et tandis que le Comité provisoire de la Douma annonce la convocation d'une Constituante élue au Suffrage universel, un député socialiste, un des leaders du mouvement nouveau, travaille à ce que ce suffrage universel le soit véritablement, et non pas un trompe-l'œil, comme dans nos démocraties occidentales : M. Kerenski, ministre de la justice, prend les dispositions voulues pour que les femmes puissent participer aux élections.

Cela ne nous étonne pas. Partout où les hommes ont à conquérir des droits, les femmes sont associées à ce combat. Voyez la Hollande, l'Angleterre, le Danemark : lorsqu'il s'est agi d'y remplacer le suffrage restreint, jusque là en vigueur, on n'a pas voulu laisser les femmes à l'écart. Tandis que dans les plus vieilles démocraties, là où les hommes possèdent tous les droits qu'ils puissent revendiquer, une faible minorité seule se souvient que ce régime confortable est égoïste et injuste, malgré le nom dont il s'empanache.

... La Russie nous apporte une espérance. Aux Etats-Unis, c'est une certitude que nous saluons. Une triple certitude, le Dakota du Nord, l'Ohio et l'Indiana ayant reconnu aux femmes le vote présidentiel sur le modèle de l'Illinois. La part capitale qu'ont prise les femmes d'autres Etats à l'élection de M. Wilson, en novembre dernier, a été certainement pour beaucoup dans cette décision.

Par la victoire dans l'Ohio, le bloc des Etats de l'Est, si réfractaire au vote des femmes, est entamé. L'Ohio est en effet limitrophe de la Pennsylvanie, et un bras du lac Erié seulement le sépare de l'Etat de New-York. C'est de plus un Etat qui compte de fort grandes villes, centres industriels importants, telles que Cincinnati et Toledo. Le Dakota du Nord au contraire est une région agricole, limitrophe du Montana, où les femmes votent depuis 1914, et des provinces récemment affranchies du Canada. Il n'est donc pas difficile d'y suivre la trace du microbe suffragiste ! Quant à l'Indiana, qui sépare l'Illinois de l'Ohio, et qu'on peut donc aussi ranger parmi les Etats de l'Est, les femmes y ont obtenu du coup le droit de participer aux élections présidentielles, et le suffrage municipal. On met les bouchées doubles là-bas !

Disons encore qu'une autre province canadienne, l'Ontario, vient de donner le droit de vote aux femmes, ce qui établit l'exercice du suffrage féminin du Pacifique à la Baie d'Hudson... et l'on reconnaîtra que notre « tableau de chasse » du suffrage pour ce mois est bien garni !

E. Gd.

P. S. — Au moment de mettre sous presse, nous recevons de Bâle la nouvelle que le Grand Conseil a voté en première lecture, par 61 voix contre 30, l'électoral féminin en matière de tribunaux de prud'hommes. L'Association suffragiste bâloise avait présenté une pétition à cet effet. Un progrès de plus à enregistrer, dont nous félicitons chaudement les féministes bâloises. A qui le tour, maintenant ?